

N. CHOMSKY, K. MACCORQUODALE, D. PREMACK, M. RICHELLE: ¿ *Chomsky o Skinner? La génesis del lenguaje*. Introducción y compilación de Ramón Bayés. Traducción de Antonio Coy y Roser Berdagué. Barcelona: Fontanella, 1977, 232 pp.

En 1957 Skinner publicó el libro *Verbal Behavior* donde ofrece un análisis funcional del lenguaje tratando de demostrar que el comportamiento verbal es como los demás comportamientos y, por tanto, susceptible de ser analizado en los mismos términos. Dos años más tarde, apareció una dura crítica de Chomsky al análisis skinneriano calificándolo de gran fracaso y apelando a capacidades innatas para explicar el lenguaje.

A partir de entonces surge la polémica Skinner—Chomsky, hoy famosa en los ámbitos de la psicolingüística y la filosofía del lenguaje. Así, mientras por una parte Fodor y Katz, en 1964, corroboran la crítica de Chomsky, por otra Wiest en 1967 y Kathan y Koplín en 1968 le dirigen réplicas parciales. Pero son MacCorquodale, en 1970, y Richelle, en 1972, quienes llevan a cabo una réplica sistemática a la crítica chomskiana sosteniendo que Chomsky no demuestra que el análisis de Skinner sea erróneo, sino que se limita a afirmar que lo es, sin aportar datos experimentales.

Este libro es una compilación de dicha polémica, con introducción a ella, por Ramón Bayés, quien se decanta en favor de Skinner. Se recogen aquí la crítica al *Verbal Behavior* realizada por Chomsky y las réplicas a la misma llevadas a cabo por MacCorquodale y Richelle. Esta compilación se completa con otro artículo de MacCorquodale, publicado en 1969, que contiene una exposición del *Verbal Behavior*, y con un trabajo empírico de capital importancia de Premack, quien, en 1970, utilizando explícitamente el paradigma skinneriano, consigue inculcar lenguaje simbólico en el chimpancé Sara. Al permitir al lector contrastar directamente las dos posturas de esta polémica aún abierta, el libro resulta atractivo y muy valioso para el estudio del lenguaje.

A.A.